
「我期待自己去扮演一個角色，讓勞工朋友的聲音可以傳達，讓政府跟勞工朋友之

間，呼吸的頻率是相同的、是可以契合的。」盧天麟委員說。

從「國防部航空發展工業部」的研發工程師，轉型成爭取勞工權益、為民喉舌

的勞工立委，盧天麟委員（以下簡稱盧委員）一路走來，積極投入各項勞工運動，

進入立法院後，亦推動許多有利於勞工的法案。

民國85年，因為參與公司內部勞資爭議的抗爭活動，而開始涉入勞工運動領域

的盧委員說：「那時候，我帶領一些勞工朋友，來向政府、還有我們公司要求一些

勞工的權益，才真正體會到勞工權益是很重要的。」在進入社會運動的領域後，陸

續擔任「漢翔航空工業有限公司」的工會理事長、「台中市產業總工會」理事長、

「中華民國航空業工會全國聯合會」常務理事、「全國產業總工會理事長」等職

務，他在這些經歷的磨練與打底後，進入立法院以後，也以「勞工立委」自居，他

期盼自己能夠扮演一個推手的角色去影響政府，使勞資之間求取一個平衡，現在，

回顧幾年來的努力，也有許多的成效。

基本上勞方跟資方，在台灣的社會裡是不平等的，資方常常是站在強勢的一

方，勞方則常處於弱勢的地位，如果，要實際的為勞工爭取權益，盧委員認為必須

從兩個範疇去著手，首先，必須

思考如何影響政府政策來照顧勞

工，其次就是如何透過法令的修

改、或者訂定，使法令保護勞

工，唯有從這兩個方向來施行，

才能真正的幫助到勞工的需要。

「像過去勞工發生職災，只

能保護到個人，現在，我們則擴

及到他的家屬，因為這樣的勞工
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朋友的家人，很可能都是依靠他來撫養

的，我們必須幫他思考到這一點，所以也

就完成了『職業災害勞工保護法』的訂

定。」盧委員繼續說，「又譬如以前一些

勞工朋友在失業之後，沒有辦法照顧自己

的生活，加上過去沒有失業保險的給付，

所以，我們就有了『就業保險法』的訂

定，當時的出發點就是，如何在勞工失業

的時間裡，使他們能夠維持基本的生活需

要，所以在法條中，我們提供給勞工失業

給付、職業訓練生活津貼、或者提供提早

就業的生活津貼、甚至於說對於全民健康

保險的補助等等。」

另外，最值得注目的，莫過於去年七

月一日正式上路的「勞工退休金條例」，

提起當時的出發點，盧委員說：「因為過

去有太多勞工朋友領不到退休金了，主要

是因為年資不能移轉，因為我們勞動基準

法－勞工退休章中的規定很嚴格，勞工必

須要達到一定的年資才能領到退休金，基

本上，勞工不可能在一家公司工作這麼久

啊！所以，只要跳槽，就領不到退休金

了，現在，將年資改成可攜式，首先讓每

一個勞工朋友，都有一個退休金帳戶，並

要求每一個雇主每個月提撥6%的退休

金，讓勞工可以帶著走，現在，幾乎每個

勞工朋友都能領到退休金了，能夠給予他

們基本的退休保障，我認為這已經跨出很

大的一步了。」

「一個國家裡面要訂定的法令是很多

的，譬如國防、經濟、法律、財政、衛

生、環保、勞工⋯等，勞工政策只是國家

政策裡的一環，所以，我當了勞工立委

後，我只有一個核心價值，就是用勞工朋

友的角度去看這個國家的政策跟法令，過

去勞工朋友都有一個侷限性，就是勞工只

要關心勞委會的事就好了，其實這樣是錯

的。」盧委員說，「譬如說財政政策裡

面，有沒有跟勞工有關的呢？像所得稅法

就跟勞工有關，所以，我就從勞工的角度

去看這個稅法到底有沒有保護到勞工，像

『全民健康保險法』，那是屬於衛生署的法

案，那跟勞工有沒有關呢？我就從他費率

的設計與自負額的收取，去思考有沒有符

合勞工的利益，當人家說老農年金要發四

千元，我就會去想勞工老人年金的問題！

所以，在朝野協商的時候，我就跳出來

說，爭取勞工的老人年金，結果大家也很

認同。」

他又繼續說「另外一次是有關於金融

機構合併法的問題，很多勞工立委都認為
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「在困苦的環境中成長，讓我更懂得關心週遭的弱勢族群，尤其

是對基層的勞工朋友，我更能夠感同身受的體會他們的無助和心

聲。」因此侯彩鳳委員每有與勞工權益有關的事務，總是仗義執言

不落人後。

侯彩鳳委員是一位堅毅有主見和自信十足的女性，她自正修工

專（現已改制正修科大）電子工程科畢業，於民國六十三年進入華

泰電子公司服務，富有正義感的她，每每為弱勢的加工區女工仗義

執言，在同仁熱心地支持下，侯彩鳳即參與華泰電子產業工會理監

事競選，並成功高票當選理事，那一年，她才二十二歲，自此她與

工運結下不解之緣。進入公司工會理監事會，侯彩鳳表現不凡，一

路不但成為加工區產業

工會聯合理事，經數週

年的服務與磨練，更被

選為加工區產業工會聯

會理事長，並且一直連

任迄今，二、三十年

來，她一步一腳印，在

工運路上辛苦跟耕耘，

成績斐然。

成功的女性背後也

有著一位鼎力支持她的

夫婿－高雄市議長黃啟

川，結婚時，侯彩鳳已

是國民黨中央委員，活

動和工作佔據大半時

間，但在夫婿的支持

下，侯彩鳳在工運、政
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這是屬於金融政策，跟自己無關，可是我仔細看了才發現，這跟我們大有關係，因

為金融機構合併的時候，很多勞工就因此失業了，為了保障他們，我便要求在金融

機構合併過程中，應該將保障勞工權益的條文加註其中的章節裡；還有一次，是內

政部在修訂國定假日的放假時間，很多人也不關心，結果我一看，才發現五一勞動

節原來早就不放假啦！所以，我就去委員會要求五一勞動節要放假一天，為勞工爭

取多一天的休息。」正因為盧委員將自己的觸角放大，使我們勞工的權益能夠在他

的保護下，擁有一張更完善的保護傘。

即使擁有了許多實戰的成就，盧委員也不以此為滿足，現在，他更針對者幾年

所新推行的法令，進行「勞動法令總體檢」的工作，其中如果有些不符合實際狀況

的部分，只要找到了，就進行修改，像「失業保險法」，最近就將中高齡勞工的失

業給付時間延長，如果有眷口的負擔，就增加成數，以80%為限，盧委員說：「畢

竟單身跟有家庭負擔的人壓力不一樣，所以我們必須為他們多想一點。」另外，像

「就業服務法」，盧委員就坦言對就業歧視很感冒，像過去雇主限制工作者的性別、

年齡、區域，都是不太合理的要求，所以近期都有進行掃除的動作。

去年「勞工退休金條例」開始施行，收入的金額非常龐大，盧委員說：「第一

年大概一千七百多億，十年大概一兆兩千多億，但現在卻沒有人去監督。」所以他

也積極推動「勞工退休金監理委員會組織法」的催生，他希望這樣的法令，可以獲

得更多正面的助力，透過有效的資產配置，為勞工朋友多賺點退休金，補貼多一點

的利息。

最近，盧委員更企盼將勞工權益列入憲法的保護之中，提出「勞動權入憲」的

概念過去憲法中，這也就是說勞工權益應該是屬於憲法的層次，只有提到「人民有

集會結社之自由」，卻沒有提到勞工可以怎麼樣，在這方面日本就非常值得台灣借

鏡，像日本的憲法勞動權二十八條就記載「勞工享有團結權 協商權 勞資爭議權及

其他行動權力」，直接透過國家的力量去保障勞工。

其實，這項法案的推動有兩個意義，第一個就是讓勞工權益提升到憲法的層

次，使勞工權益成為基本權，第二個意義就是說透過這樣不斷的討論，讓台灣社

會去重新省視勞工價值的部分，盧委員說：「這是一個非常有價值的事情。」他

也深深企盼國家在發展經濟的過程中，隨時也要顧慮勞工朋友的福利落實，這也

是他未來將執著努力的目標。

98
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治路上得以全力以赴，並當選立法委

員，致力於推動各項勞動政策。

侯彩鳳是工運的大姐大，天生具有

俠骨柔情的特質，在高雄加工出口區

服務時，管理二百多位女工，看到十

幾歲的女生為了家庭，需半工半讀，

工作環境不佳，心生不忍，於是出面

為女工爭取福利，並從女性的角度，

致力推動生理假、產假、育嬰假，

「身為女性，我更能體會女性在工作、

家庭間蠟燭兩頭燒的壓力。」

侯彩鳳育有三個孩子，身兼妻子、

母親及從政者的角色，因此她更致力

推動在楠梓加工區內設立托兒所，在

日以繼夜地奔走，歷經一番周折，加

工區員工期盼二十多年的托兒所終於

完工成立，是侯彩鳳引以為傲的政績

之一。

台灣的經濟發展興榮關係著廣大勞

工的生計，楠梓加工區由於受到世界

經濟不景氣的衝擊，兩度面臨沒落，

曾經被形容是「黃昏的故鄉」，為加工

區服務三十餘年的侯彩鳳，深刻了解

勞資和諧的重要，所以調處勞資糾

紛，基本上都是希望能雙方互利，達

到雙贏的目的，大多數的案件以喜劇

收場，但令侯彩鳳耿耿於懷的，是日

商豐達電提資遣員工事件，因經濟不

景氣訂單大量減少而裁員，侯彩鳳出

面協調，也因被資遣員工激烈抗爭，

而使得勞資雙方談判破裂，員工權益

未獲保障，令侯彩鳳頗為無奈與遺

憾。

九十二年八月，八大總工會理事長

帶領數萬名勞工走上街頭及對健保價

漲，侯彩鳳擔任總指揮，聲嘶力竭地

維護勞工的權益，而行政院勞委會於

九十一年三月，原擬提出工會法修正

草案，主張工會應走向自由化，引發

勞工團體不滿，侯彩鳳更是強烈抨

擊，認為此舉是有計劃瓦解工會組

織，而在立法院強硬把關，因而工會

法修正案迄今仍未提交立法院審議，

侯彩鳳的立場，每在捍衛勞工的權

益。

侯彩鳳不論在政界或勞工界，皆

念茲在茲她希望能改善勞工的環境，

她表示，這幾年台灣經濟不景氣，勞

工更面臨更險峻的工作環境，因此在

勞工政策上，她對外勞及勞派遣問題

更加關注，由於近年來政府引進外

勞，原為補充性勞工，但在企業主降

低成本，外勞配合度高的情形下，強

力衝擊台灣勞工的工作機會，侯彩鳳

一直主張政府應縮減外勞名額，讓台

灣勞工有更多的就業機會。值得向社

會各界報告的是，93年勞工退休條例

立法經過，社會各界都知道這個法案

歷時14年才告完成，讓每一個在職勞

工未來都能夠領到退休金，不再像現

在的勞動基準法退休制度看得到領不

到，據勞委會綜合規劃處李來希處長

表示，勞退新制之所以能夠完成立法

工作，固然是各方共同努力的成果，

但是在立法過程當中，如果沒有侯委

員的鼎力支持與協助，是無法成功

的，舉個例說明，勞退法案在最後表

決當天，立法院會正在朗讀法案名

稱，但法案朝野協商完成的同意簽署

版本，卻意外被某個黨團負責人技術

性的隱藏起來，所幸被李處長發現，

立刻電請侯委員協助搶救法案，如果

不是侯委員及時搶下草簽版本，直接

送交立法院王院長宣讀，坦白說，勞

退新制不可能完成立法。

隨著時代的潮流及經濟景氣影響，

企業主為降低人力成本及勞保負擔，

「勞動派遣業」已成時勢所趨，侯彩鳳

認為，以外包方式的人員雇用模式，

有可能損及勞工權益，行政院勞委會

為因應時代潮流，已展開「派遣法」

的立法研議工作，而侯彩鳳擔心「派

遣法」一旦立法，勞工有可能淪為臨

時工，因而主張在薪資、勞健保的權

益上應有合理且安全的保障。

身為女性，來自基層的侯彩鳳，

隨著時代的潮流，不斷地關心各行各

業勞工的權益，隨著台灣經濟大環境

未能起色，侯彩鳳認為勞工權益的維

護及爭取，將日形重要，這也是她未

來的努力目標，她將始終如一地勇往

直前。
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